STRATEGIES DE VALORISATION DES RESSOURCES ALIMENTAIRES DE L'ECOSYSTEME SAHARIEN PAR LE DROMADAIRE

CHEHMA A¹ et FAYE B²

¹Laboratoire « Bio ressources sahariennes. Préservation et valorisation », Université de Ouargla (Algérie).

²CIRAD-EMVT Montpellier
(France)

achehma@gmail.com /
madjidchehma@yahoo.fr

L'écosystème saharien est caractérisé par des conditions édapho-climatiques très rudes et très contraignantes, ne permettant le développement que d'un couvert floristique particulièrement adapté (plantes lignifiées, halophytes, épineuses...). Dans cet environnement aux maigres ressources, le dromadaire exprime des capacités remarquables d'adaptation lui permettant de valoriser au mieux les ressources disponibles des écosystèmes sahariens. En effet il arrive à survivre, se reproduire et même à produire (viande, lait ...etc.) selon un mode d'élevage extensif basé totalement sur l'exploitation naturelle de ces parcours sahariens. Le présent travail fait une synthèse des différentes caractéristiques digestives, alimentaires et comportementales de cette espèce dont l'ensemble donne sens à la notion d'adaptabilité du dromadaire aux écosystèmes désertiques. Ces facultés d'adaptation peuvent se décliner selon deux types de stratégie : (i) une stratégie physiologique (stockage, économie des déperditions, recyclage), (ii) une stratégie comportementale (pâturage déambulatoire, espacement des périodes d'abreuvement, sélection des plantes, diversité floristique de la ration). Ces stratégies, ajoutées aux particularités anatomiques de l'animal (pied souple impliquant un faible piétinement, long cou permettant l'accès aux strates supérieures de la végétation) en font un animal à faible impact environnemental.

Mots clés: Dromadaire, Ecosystème saharien, Adaptations, Ressources alimentaires